



東安居公民館

東安居公民館「福井学事業」歴史勉強会

～紫式部・源氏物語と地区のつながりを探る～

千年の時を超えて読み継がれる「源氏物語」。貴族の恋愛模様と共に紫式部が描写した平安文化の影響は遠く越前・若狭にまで及んでいる。現に朝倉遺跡の濠の中からは、源氏第4帖「夕顔」の作中歌「山のはの心」の文字が書かれた木簡が見つかっている。NHK大河ドラマ「光る君へ」で描かれる文化や風習、そして朝倉家でも多く伝えられている証を探り、東安居地区に跡地が残る戦国時代に栄えた「安居弘祥寺」と源氏物語との繋がりその功績の偉大なることを学ぶ。



福井市東安居公民館
福井学事業 歴史勉強会

令和6年11月10日(日)
於 東安居公民館 ホール

紫式部・源氏物語への憧れ

～戦国時代・安居弘祥寺～

- 1『源氏物語』享受の環境
- 2『源氏物語』を求める
- 3歴国の源氏憧憬
- 4月舟寿桂と安居弘祥寺

一栗谷利倉氏追跡博物館
宇賀員 宮永一美

4 月舟寿桂と安居弘祥寺 ～紫式部の由緒を説く～

月舟寿桂(1470～1533) 石山僧、越前に度々下向し、朝倉一族・家臣や越前に住む人々と交流し、源在中は弘祥寺や含藏寺に寓した。

『幻雲北征文集』には、越前の人々に頼まれて書いた漢詩が多数載る。

【越安房正臣】居士・字公辨法華後

元・48刀、元・50刀、元・52刀、元・54刀、平日岳船而真也、公毅之暇、渴仰

仏教、釋法華、公辨法華、道傳写焉、司膳屋本、内向(承正3・

1506) 正月、予以有榮願、翼安房河上寺金剛院、拜大医王(薬

師如來)、修善火因者一七日也、

『幻雲詩集』

山野怪甲天下者、越之佐治也、源源乎東、廣州乎西、二水争流、

映其間、蘭舟張徳源題詩、以擬源山寺、寔一時美談、長享初

元・48刀、余慶正此地、舊美老人所居也、源在中故故也、話題就

附、月落天明、源在中故故也、因作小詩奉題焉、

二水天秋色、船船鷺月せ来舟、江山都尋源山寺、唯有蘋声水客愁、

中國群山の源山寺を詠んだ漢詩「蘋聲夜泊」にござぞぞ弘祥寺を詠む。

4 月舟寿桂と安居弘祥寺 ～紫式部の由緒を説く～

○朝倉家臣印牧美次、紫式部の跡を尋ぶ

印牧氏—朝倉氏譜代の家臣で、青木氏とともに代々、府中奉行人を務める。初代孝氏(実弟)に代えた広次、息子の次、宇野景久、吉広ら3兄弟が文武両道で活躍。

景男景久、五代(即月舟寿桂)に寿桂の贊同を授けられる。

『幻雲文集』印牧家臣の序文に、千石方達源贈持前、三代八代大曾不詳、
紀御前贈持入顧前門、水村松月、萬葉源氏贈前贈殿殿、新草源殿一
経二経贈持、萬葉源氏贈持、前次、心丁子、元・52刀、元・54刀、
子於賀院、萬葉源氏贈持、前次、心丁子、元・52刀、元・54刀、
孫也。予の我老南向、被無旧贈殿致、不克辭之、慨然泣云。

紫式部の跡を訪い懇意門になり、光嘉氏門を眺んで御岩野をひらく

「源氏供養」と同じ感極を得た

ひがしあご まちあるき会

あなたがまだ知らない
東安居と一緒に見つけてみませんか。

